

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... » 4'50
Unión postal un año... » 36'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA. — Stos. Eustaquio y compañeros mrs.
SANTOS DE MAÑANA. — Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra., San Mateo ap. y Sta. Ifigenia vg.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

El amor de Dios.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS. — Continúan en la iglesia del convento de Rdas. MM. de Santa Clara, siendo las horas de exposición del Señor, por la mañana, de las ocho á las once y por la tarde, de cuatro y cuarto á siete.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen en San Juan del Puerto.

Beneficencia

A las cinco de la tarde continúa la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

Iglesia de las Descalzas

A las seis y media de la tarde continúa el septenario á Ntra. Sra. de los Dolores, con rezo de la Corona Dolorosa, ejercicios del día y canto de un motete.

Iglesia de Rdos. PP. Carmelitas

A las seis Salve cantada por la Rda. Comunidad.

Cultos para mañana

Santa iglesia Catedral

A las seis Rosario de la Aurora y misa en el altar de Ntra. Sra. del Claustro.

Después del canto de Tercia próximamente á las nueve y cuarto, se expondrá S. D. M. celebrándose el oficio conventual cantado á dos coros, terminado el cual se hará la procesión del Santísimo y reserva.

Por la tarde tendrán lugar á las cinco los acostumbrados ejercicios dominicales en la capilla del Snto. Sacramento, con exposición del Señor y plática.

Parroquia de la Sma. Trinidad

A las nueve y media Oficio parroquial con plática, y por la tarde á las seis función mensual de los cofrades de la Sma. Trinidad.

Parroquia de S. Francisco

A las nueve y media Oficio parroquial con plática, y por la tarde á las cinco Rosario y meditación.

Parroquia de San Juan Bautista

Fiesta de los Dolores gloriosos de María. A las nueve y media Oficio solemne con plática parroquial. Por la tarde á las cinco Rosario, función de la Congregación de los Dolores, sermón á cargo del Dr. D. José Brú, cántico del «Stabat Mater» y Absolución general con indulgencia plenaria.

Iglesia del Sagrado Corazón

A las nueve Misa rezada para los congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde á las seis Rosario rezado.

Iglesia de RR. PP. Carmelitas

A las nueve y media Oficio y luego misa rezada.

Iglesia de San Miguel del Plá

A las siete Misa de Comunión general con plática preparatoria que dirá el M. I. Sr. Dr. D. Andrés Dexens, canónigo y corrector de la Congregación. Por la tarde á las cinco y media, expuesto el Señor, se cantará la Corona dolorosa á la Virgen y seguirá el sermón á cargo del Rdo. D. Yocundo Bonet, Pbro. Coadjutor de la Catedral, terminando con motete y reserva.

Iglesia de MM. Descalzas

A las ocho se cantará un solemne Oficio por la comunidad. Por la tarde á las cinco y media terminará el septenario de Ntra. Sra. de los Dolores, rezándose la Corona de la Sma. Virgen con los dolores cantados, seguirá un punto de meditación, sermón que dirá el Rdo. Padre Francisco Mir de la Soledad, carmelita descalzo, y canto de un motete.

Beneficencia

A las cinco de la tarde continuará la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

Iglesia de San Pedro

A las nueve Misa parroquial.

Misas fijas en los días festivos

Catedral.—Altar de san Miguel: á las cuatro y media, ocho, nueve, diez, once y doce. A las siete en la capilla de santa Tecla.
y Sma. Trinidad.—A las seis y cuarto, siete, siete media y ocho.

San Francisco.—A las seis, siete, ocho y once.
San Juan Bautista.—A las cinco, seis, siete, ocho y á las once.

Sagrado Corazón.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

Beneficencia.—A las nueve.
Carmelitas Descalzas.—A las cinco, seis, siete, ocho y diez y media.

San Lorenzo.—A las once y media.
Dominicas de la Presentación.—A las siete y á las diez.

San Miguel.—A las siete y á las diez y media.
Jesús María.—A las siete y á las nueve.

Hospital.—A las seis y á las diez.

EN VENTA

La casa n.º 17 de la calle del Conde de Rius, y número 26 de la calle de Augusto de esta ciudad.

Informará el Notario D. S. Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

L'ARQUEBISBAT DE TARRAGONA

III Y ULTIM.

Inmensa será nostra responsabilitat davant de las generacions futuras, si permetém deixar consumir aquest trasllat, majorment regint la Seu tarragonina un catalá, un fill de Calella que no'ns te de oferir cap mena de sospita. Afemellats y poch catalans apareixerém á sos ulls, si no sabem conservar l'otorgat per la Santa Seu Apostólica, y sancionat per un dret secular, que arranca, com havém dit segons l' autoritat del P. Florez y del sabi arquebisbe D. Antoni Agustí, dels boyrosos temps de St. Fruytós y potser d'avans, y resta comprovat per la lletra decretal de S. Sirici á Himeri, primer document pontifici que s'ha conservat sencer en son text, ja que dels demás relacionats ab la Iglesia llatina, sols n'hi ha fragments ó alusions, ó be, aixís se deixa entendre, en los antichs historiayres y comentaristas eclesiástichs, quan parlan del concili arelatense, del de Zaragoza, de Toledo, del papa ampurdanés Sant Damás, de St. Ambrós, etc.

Reflexioném be sobre la situació de las cosas, y defensemho ab civisme, perque tal volta es lo únich que tenim los tarragonins en l'estat present, y que constituheix un element principal de nostra Catalunya, terra en millors temps de franquesas y de llibertats.

No'n tenim prou encara de responsabilitat davant de la Historia, y del mon civilisat, ab lo daltabaix del any 35, dias funestos en que's profanaren y aterraren las obras que'ls sigles havian respectat, no bastant la santetat de sos noms, ni la magestat augusta dels sepulcres de nostres reys y guerrers. Aquells monumentals cenobis de Benets y de Bernats, admiració del mon, que com petits estats dintre nostra nacionalitat, anunciaren per tant temps, la preponderancia del papat enfront del que acotavan lo cap reys y senyors.

No se'ns vol ni concedir lo dret de viure y de morir ab nostres recorts. Sembla talment que's tiri á complicar la máquina; á que s'evolucioni en sentit d'agafar lo camí de las tremendas lluytas religiosas.

L'antiga Tarraco, capital de sa provincia, y á la vegada metròpoli de totas las d'Espanya, ha continuat de dret essent lo cap de l'Iglesia de son nom. Los apóstols adoptaren pera establir la organizació eclesiástica, la mateixa divisió civil que tenia Roma, deguda á Constantí Gran y als emperadors del darrer període, que reconegueren la legitimitat de la societat cristiana. Aixís instituhits los prelats en lo cap d'extensas regions, han pogut exercir una influencia di-

recta en la soca y brancám de la societat.

Desde'l Concili antioquí, donchs, las metròpolis civils amparan á las eclesiásticas; mes desapareguda y cambiada la antiga divisió territorial en lo civil y polítich, ha subsistit perdurablement la jurisdicció eclesiástica, perque la independència ha sigut lley de sa vida, y perque son origen es distint.

Es veritat que ab lo transcurs dels temps, canònicament s'ha fet necessari dependres de regions pera donar vida á altres diócessis y arxidiócessis, pero resultarà sempre, que á excepció de las duas metròpolitans andalusas, Granada y Sevilla, totas las demás iglesias del Estat espanyol, avuy existents, han sigut tarragoninas.

Hi ha més; al esquarterar Catalunya en provincias, se respectá la jurisdicció y demarcació eclesiástica. A qué ve, donchs, avuy aytal despropòsit? Si no més volen bisbes á las capitals de provincia y metròpolitans á las capitals de regió, ¿per qué no fan lo mateix en totas las regions del Estat espanyol? ¿Es que'ls catalans son espanyols de segona classe?

Aixó es lo que's deduheix del projecte de suspensió de las diócessis de Tortosa, Vich y la Seu d'Urgell, y del de trasllat del metròpoli tarragoní á la capital catalana.

Aquestas son las reformas ó midas descentralisadoras tan bescantadas y promesas á Catalunya. Ah! causa pena'l dirho; aixó es un sarcasme, es un grapat de llot llesat sobre nostres llegítimas aspiracions de vida nova, d'avansament y de progés; aixó es, fer caure més pesanta y aplomada la llamborda claparadora del uniformisme; es no volguer despar per sempre més lo patró atavich y rebregat de que's serveixen encara nostres polítichs per lo desgovern; patró ematllavat á la República francesa, estat momificat del sigle XVII ab totas sas qualitats y defectes, dominant y centralisador, que com oligarca manté en feudo sota peu als pobles.

En mitj de tot, alegra y aixeca'ls cors verament catalans, lo missatge dirigit á nostre batlle per los senyors Rusiñol, Domenech y Torres, diputats per Barcelona, ciutat expansiva y catalana fins á l'ànima; document que contrasta ab la vilesa dels polítichs cuneristas que á falta de sólidas rahons en que apoyarse, fent política de dona, volen que's tinga á Barcelona per madrastra. Es hora de que caygui la vena dels ulls d'aquets ilusos, puig Tarragona es la única ciutat de Catalunya que aixís pensa. Qué dirán d'aquí endavant de las manifestacions d'aquets diputats en nom de Barcelona, resoltos, creyent cumplir ab son dever, á sostindre'ls drets històrichs del arquebisbat de Tarragona?

Las quatre provincias catalanas, com exposá molt bé nostre benivolgut amich en Botet y Sisó, son més que germanas, son part d'un mateix tot, bategan al impuls dels mateixos sentiments y viuen una sola ànima. Si á Tarragona com á Seu del més alt dignatari de l'Iglesia Catalana se iniciaren y resolgueren los grans destins de la nació catalana-aragonesa; Barcelona ha figurat en lo civil al cap de Catalunya, sens que aixó vulgui dir que las demás comarcas no hagin ab igual interés contribuít á la marxa y progés de sas institucions, y á sa antiga pujansa y poderiu.

Després de tot, si contra la voluntat de tot lo poble catalá's verifical trasllat; si se'ns fa passar per una humiliació més; si se'ns despulla de nostra Seu metròpolitana, ensenyém á nostres fills, lleguemlosi per un demá més sortós, que'l *Jus revindicandi* es un dret essencial al dret de propietat.

AGUSTÍ M.ª GIBERT.

(De La Renaixensa).

Balance de los tiempos

(DE COLABORACION)

ESTUDIO SOCIAL

IV.

Inglaterra es el país más utilitario, más mecánico y más duro de Europa. Las poblaciones se componen de estos edificios antiestéticos y feos, de altas chimeneas, que se llaman fábricas.

Los campos se ven cruzados por centenares de locomotoras, que, al devorar las distancias, arrojan bocanadas de hollín que mancha los lugares más pintorescos.

El hombre es esclavo del oro, del negocio, del continuo movimiento, siempre sujeto á una actividad de autómata.

La máquina, el vapor, la constante producción, es lo que domina en aquel nebuloso país.

No hay ningún rincón del mundo en el que no se hable la lengua inglesa ni trozo de mar por el que no se pasee la bandera británica.

Su escuadra de guerra es bastante poderosa para hacer temblar la Europa, y sus navíos, cargados de todas mercancías, recorren el mar en todas direcciones.

Tiénese á Inglaterra por el país más libre, y sus hijos son graves, metódicos, calculadores é industriales.

Los ingleses, en general, son poco dados á las artes; la belleza, por lo común, no los atrae. Su carácter frío y metalizado no les permite comoverse ante las grandezas de la naturaleza ni ante la belleza de la música ni de la poesía, que tampoco saben sentir.

La única preocupación de esa nueva Cartago consiste en la explotación de sus minas y en el acrecentamiento de sus territorios y riquezas incontables.

Son creyentes y no á la manera del latino, sino con una convicción más verdadera y más pura; pero su religión no es la que implantó Cristo, sino la que reformó el soberbio Lutero y mandó adoptar la impúdica Isabel.

Por esto, la naturaleza del inglés es fría como el acero de sus minas: el inglés no dá nunca una limosna.

El pauperismo es el cáncer que roe las entrañas del Reino Unido, y constantemente elevan su eterna queja, millares de desgraciados, cuya vida se consume en las entrañas de la tierra. Para estos infelices no existe satisfacción ni alegría de ninguna clase. Para olvidar sus fatigas, sus miserias y sus trabajos no les queda más consuelo que unas cuantas copas de gin.

Todos los días amanecen solamente en Londres cien mil individuos que no saben cómo emplear el día ni de dónde sacarán lo necesario para mantenerse.

Hay en la gran urbe millares de niños abandonados y perdidos, sin casa propia donde poder dormir.

Forman espantables batallones las desgraciadas que se dedican á la prostitución.

No hay ninguna semana en que la policía de Londres no tenga que retirar de la vía pública, más de trescientas personas, muertas de hambre!!

La clase obrera es la más ignorante, la más degradada, la más miserable y la más explotada del orbe.

Los ricos son insensibles á las desdichas de los pobres, y si se acuerdan de ellos es tan sólo para someterlos á mayor explotación; el pobre, para no tener, ni aun tiene abogado que le defienda en los tribunales de justicia.

El instinto de rapiña es insaciable en la raza inglesa, no reparando en los medios cuando comprende que á su egoísmo conviene apoderarse de territorios ajenos.

La pobre Irlanda, la patria de los santos, sufre las vejaciones más atroces de esa taifa de traficantes sin conciencia y sin corazón, y el mismo Transvaal, tan heroico y tan noble,

gime bajo la garra repugnante de la poderosa Albión.

La India proporciona riquezas incalculables á los ingleses, sus dominadores, y éstos en cambio permiten que aquellos habitantes permanezcan, después de tantos años, en sus prácticas inhumanas y con su culto pagano, para morir de hambre ó de peste á millares en los campos.

Tenemos, pues, que esta nación grande, en el sentido del progreso material, lejos de poderla presentar como tipo de aglomeraciones perfectas, es una prueba más de lo que venimos diciendo desde el primer día, esto es, que sin una gran educación realmente cristiana, no es posible alcanzar la felicidad relativa que nos es dable en esta vida.

Lo repetimos: en Inglaterra hay riquezas, hay progreso, hay instrucción; los ácratas, lo mismo que los de ideas más contrarias, pueden hacer público alarde de sus creencias y aun propagarlas en el "meeting" y en la prensa pero ¡ay de ellos el día que sus ideas causen algun daño á la colectividad!

Una esperanza nos resta de que el Reino Unido pueda entrar algún día en el buen camino, y ésta consiste en el extraordinario desarrollo que la Religión católica ha hecho en aquella isla. Y quién sabe si serán los británicos, los destinados por la Providencia para implantar, después del naufragio general que se espera, el reinado social de Jesucristo, sobre la base de una verdadera y universal democracia cristiana?

FRANCO.

SUCESO PRODIGIOSO

El día 8, fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, buen número de fieles vecinos de Villamartín, Bornos y Prado del Rey, fueron testigos de uno de los numerosos prodigios obtenidos por la intercesión poderosa de la Madre de Dios, aún en estos tiempos en que tanto se ha disminuido aquella fe que tiene poder para trasladar los montes.

En el paso denominado de *Pajarote*, que es el lugar más bello y delicioso de este término, se halla situada una pequeña ermita, donde se venera una preciosa imagen de la Santísima Virgen bajo la advocación de María de las Montañas.

Desde las primeras horas de la mañana, fué uniéndose una multitud de romeros que iban á cumplir promesas ó sólo á tributar homenaje de amor filial á tan bendita Madre y venerar su preciosa imagen.

Serían las siete y media cuando llegó el señor Cura-párroco de Villamartín, acompañado del representante de la Comisión de aquel Ayuntamiento y del comandante de este puesto de la Guardia civil.

Poco después, varias personas introdujeron en la iglesia á una mujer pobremente vestida, como de 45 á 50 años de edad, y la colocaron en un rincón apartado, desde donde se fué ella arrastrando hasta colocarse cerca de la sagrada imagen.

Oró allí con fervor, y á poco acometió un síncope tan grande, que los que la acompañaban dijeron había venido á morir precisamente donde ella tenía tanta confianza de obtener la curación.

Entonces se supo que la habían traído de Bornos porque tenía paralizado todo el lado izquierdo desde hacía más de dos años y que tenía muchos hijos, los cuales habían hecho grandes sacrificios para ir, porque decía la enferma que se le había aparecido varias veces la Santísima Virgen, diciéndole que la visitara en su santuario y que obtendría la salud.

Más no habiendo visto ella esta imagen, por lo que á otros dijo, dedujeron que era así la que se le había presentado y por consiguiente aquél el santuario que debía visitar.

Llamado el párroco, notó que la mujer había perdido el pulso, pero a poco lo fué recobrando, y empezaba a mover la mano y el brazo que tenía sin acción desde tanto tiempo.

Todos lloraban de emoción al ver la fe y gratitud con que aquella dichosa mujer deseaba besar el manto de la sagrada imagen, y al acercarla volvió a repertirle el síncope, pero cuando volvió en sí ya pudo ponerse en pie con gran admiración de los circunstantes que la habían visto llegar en tan lastimoso estado.

Después asistió a la procesión, asida con una mano del manto de la Santísima Virgen y llevando en la otra una vela encendida.

Pronto se divulgó la noticia por los pueblos inmediatos, y la generalidad de los que lo escuchaban, ó lo consideraban desde luego como un verdadero milagro, ó esperaban a tener una información más completa para emitir su juicio, no faltando quien lo desmintiera, asegurando que la habían mandado los curas para hacer propaganda.

Las noticias recibidas de Bornos confirmaron todo lo que en la romería se había dicho, y además se pudo averiguar que se llama María Sánchez Romero y que hacía seis meses había confesado y recibido el Santísimo Viático; y el día después de su milagrosa curación la primera visita fué a la iglesia parroquial, donde confesó, comulgó y oyó Misa, permaneciendo casi todo el tiempo de rodillas; que después había sido llamada y visitada por las personas principales y por casi todos los vecinos, porque era muy notorio su estado hasta aquel día; que había sido socorrida con abundancia (recibiendo este favor por añadidura) y que a todas partes iba seguida de una numerosa multitud jamás cansada de admirar el prodigio que había obrado en ella la Santísima Virgen.

Investiguen los descreídos, y si están ciegos por las pasiones, que Dios los ilumine y los convierta, para que el día no lejano de la cuenta no sea para ellos motivo de confusión y mayor tormento lo que podía haberles abierto el camino de la verdadera sabiduría y de la eterna gloria.

El amigo que nos envía las anteriores noticias ofrece remitirnos las opiniones que a los hombres de ciencia merezca este verdadero prodigio. No vacilaremos, pues, en darlas a conocer tan luego lleguen a poder nuestro.

(El Correo de Andalucía).

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

En el Ayuntamiento

De segunda convocatoria y presidida por el Sr. Pallarés celebró ayer tarde sesión la corporación municipal a la que concurrieron los concejales Sres. Cañellas, Nel-lo, Cuchi (D. M.), Virgili, Yxart, Boxó, Vallhonrat, Rossell, Cuchi (D. R.), Masdeu y Chulvi.

Sin discusión fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Dióse cuenta de que los últimos números del *Boletín oficial* no contenían disposición alguna de interés para el municipio.

Se dió cuenta y fueron aprobados los siguientes dictámenes de la Comisión de Fomento:

a) Autorizando a D. Tomás Martí para revocar y pintar una fachada; b) Idem id. a D. Jaime Boxó Tomasino; c) Idem idem id. a D. José Bernat; d) Idem id. a D. José A. Jové; e) Idem id. a D. Manuel Rodríguez; f) Idem id. a D. José Ripoll para modificar un rótulo; g) Proponiendo se construyan cintas y bordillos en la sección de la calle de Smith, comprendida entre las de Castaños y Castellarnau; h) Recibir provisionalmente las obras ejecutadas por D. Jerónimo Tarragó para la construcción de la cloaca de la calle Real y Castaños, abonándole el plazo de 10.000 pesetas que tiene devengado.

Fuó aprobado también otro dictamen de la de Hacienda proponiendo se reintegren 69'43 pesetas que han satisfecho las Hermanas Oblatas del Stmo. Redentor, por contribución de una casa que adquirió el Ayuntamiento para la construcción del Matadero.

Pasó a la comisión correspondiente una instancia de D. Andrés Donato solicitando una plaza de matarife.

Fuó aprobado el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el último mes de agosto, que en la sesión pasada quedó sobre la mesa para su examen.

Terminada la orden del día y previa la venia de los señores concejales, fué leído y aprobado un dictamen de la comisión de Aguas aceptando una cuenta de pesetas 46'80 importe de los honorarios devengados por el Sr. Registrador del distrito de Valls, en una escritura cuya inscripción se instó. Además se propone en el dictamen de referencia, después de haber oído al señor arquitecto municipal, se abone al empresario de las obras del depósito del Olivo el importe de los gastos de relleno de tierra, que se hayan efectuado ó se efectuen en adelante en la cubierta de aquel depósito.

Seguidamente por el señor secretario fué leída la carta dirigida por los diputados regionalistas de Barcelona al señor alcalde, en la que ofrecen su concurso para evitar que se realice el anunciado proyecto de traslación de nuestra metropolitana.

Hace uso de la palabra el Sr. Yxart diciendo que es en extremo consolador que en el actual momento de angustia para Tarragona, los representantes de una ciudad hermana como lo es Barcelona nos ofrezcan su noble y desinteresado concurso, para evitar se cometa el despojo de la gloria más legítima que ostenta nuestra ciudad, acto que es más de agradecer, dice, por ser los mismos que podrían salir beneficiados los que de antemano renuncian a lo que el Gobierno podría ofrecerles; ruega que la corporación acepte con agradecimiento la oferta y pase la carta a la comisión especial nombrada para este asunto, acordándose así.

El Sr. Boxó pregunta a la presidencia si está enterada que por un propietario de la calle de Barcelona se ha procedido a la renovación de la fachada de su casa, sin esperar el competente permiso, rogando se imponga al transgresor la correspondiente multa.

El Sr. Chulvi le contesta que como teniente de alcalde que es de aquel distrito ha procedido ya como propone el Sr. Boxó.

Y sin mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Anteayer estuvo a punto de ocurrir una sensible desgracia en el vecino pueblo de Secuita.

Hallábanse dos labradores, vecinos del indicado pueblo, llenando de vendimia un lagar, cuando por efecto de sus emanaciones sufrieron los síntomas de la asfixia que les produjo un fuerte desvanecimiento, y les hubiera ocasionado seguramente la muerte, á no ser el momentáneo auxilio prestado por algunos vecinos que se apercibieron con oportunidad y lograron, después de grandes esfuerzos, librarles de tan inminente peligro.

En los exámenes de reválida últimamente celebrados en nuestra Normal de Maestros, ha adquirido el título de maestro superior por el nuevo plan de enseñanza, equivalente al antiguo de maestro normal, nuestro estimado amigo é ilustrado colaborador D. Cosme Oliva, á quien felicitamos muy cordialmente.

Las fiestas que el 28 han de celebrarse en la demarcación parroquial de Albarca serán en obsequio á Ntra. Sra. de Montsant y no de Montserrat como por error de caja decíamos ayer.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

D. Ramón Garzón, 1.707'69 pesetas.
D. Vicente Ramos, 880'22.
Al señor jefe de Telégrafos, 81,80.
A los Sres. Mac-Andrew y Compañía, 287'14.

Durante el mes de agosto próximo pasado se han expedido por el Negociado de orden público de este Gobierno civil, noventa y seis licencias de uso de arma y doscientas cuarenta y nueve de uso de arma y caza.

Hoy reproducimos el último de los artículos que nuestro ilustrado compatriota y distinguido amigo y colaborador D. Agustín M.^a Gibert ha publicado en *La Renaixensa* en defensa de los derechos que asisten á Tarragona para conservar su Sede Metropolitana amenazada por el Gobierno, según la Nota publicada por el *Correo de Zamora* y de que se hizo eco gran parte de la prensa.

Nos consta que son numerosas las felicitaciones que ha recibido el Sr. Gibert, de dentro y fuera de Tarragona, por su razonadísimo y erudito trabajo, pudiendo añadir á ellas la espontánea y sincera que le enviamos desde estas columnas.

El boletín católico *Montserrat*, redactado en nuestra hermosa lengua catalana, anuncia para en breve importantísimas reformas que lo convertirán en una revista por demás notable.

De mensual pasará á ser quincenal, aumentando extraordinariamente su texto, que lo suscribirán aventajados literatos de nuestra tierra, é ilustrándolo con dibujos debidos á Gaudi, Graner, Llimona, Riquer, Opisso, Mir, Torres García, etc.

Además repartirá á sus abonados volúmenes artísticamente encuadernados, todo lo cual merece que recomendemos encarecidamente *Montserrat* á nuestros amigos y suscriptores.

Ayer terminaron los exámenes de reválida de maestro superior en la Normal de esta ciudad. Fueron aprobados don Cosme Oliva Toda (sobresaliente), don Ricardo Gené Domingo y D. Ramón Saumell Arandes, todos de Tarragona, además de D. José Guasch Espina, de Vilanova de Escornalboú y D. Manuel Brunet Escoté, de Alcover.

Formaban el tribunal de examen los Sres. García y Bargalló.

Dicen de Barcelona que son muchas las familias forasteras que van llegando allí para disfrutar de las notables fiestas de la Merced.

Con respecto á la huelga de oficiales del ramo de ebanistería de Reus, de la que nos ocupamos en una de las últimas ediciones, se nos comunica de modo autorizado lo siguiente:

«No habiendo dado resultado las gestiones que la comisión de la Federación local llevaba á cabo, en lo referente á la huelga de los obreros del ramo de ebanistería, desde anteayer ha quedado proclamada reglamentaria dicha huelga.»

Ha sido nombrado coadjutor de Palma de Ebro, el presbítero Rdo. D. Mateo Riba.

Ha sido procesado por la Autoridad militar el alcalde de Calella.

El consejo del «Centre Català de Sabadell» ha acordado dirigir una comunicación al Ayuntamiento de esta ciudad y otra á la Asociación catalanista, protestando del arbitrario intento de trasladar nuestro antiquísimo y glorioso Arzobispado á Barcelona, ofreciéndose á la vez para todo cuanto crean útil en defensa de nuestro indiscutible derecho.

Continúa en el mismo estado que los días anteriores la huelga de peones albañiles de Badalona, caracterizándose por la actitud marcadamente pacífica que guardan, lejos de violencias y coacciones, y que hace completamente innecesaria la intervención de los agentes de la Autoridad.

Algunos oficiales albañiles causantes del paro forzoso á que están sujetos, se han procurado trabajo de su oficio en las obras que se construyen en Barcelona, trasladándose diariamente por tal motivo de una á otra ciudad.

Resulta un verdadero abuso lo que sucede con las aceras de esta ciudad.

Son muchos los que creen les asiste el derecho de poderlas interceptar con muebles viejos, barriles de arengues y otros artefactos, así como los hay también que transitan por ellas cargados con escaleras de mano, cuévanos y otros efectos que molestan grandemente á los transeúntes.

¿Es que por quien corresponde no se les advierte que contravienen las disposiciones que al caso hacen referencia?

Ha salido para Barcelona el canónigo de esta Metropolitana y fiscal eclesiástico, I. S. D. D. José María de Castellarnau.

La ilustre y venerable Congregación de Ntra. Sra. de los Dolores celebrará la festividad de los Dolores gloriosos de María con los siguientes cultos:

A las siete y media misa de comunión general con plática preparatoria que dirá el M. I. Sr. Dr. D. Andrés Dexeus, canónigo y corrector de la Congregación.

Por la tarde, á las cinco y media, expuesto el Señor, se cantará la Corona dolorosa de la Virgen seguirá el sermón por el Rdo. D. Yocundo Bonet, Pbro. Vicario de la parroquia de la Catedral, motete y reserva.

Ayer confirió nuestro Rdo. Prelado las órdenes menores en la capilla de su palacio arzobispal; y hoy á las siete principiará el acto de conferir las demás órdenes en la iglesia del Seminario Aede-

más de los ordenandos de esta diócesis hay algunos de la de Tortosa y otros de la Congregación de la Sagrada Familia.

Desde hace dos días se están haciendo en el santo templo Metropolitano los preparativos de costumbre para celebrar la solemnidad de Santa Tecla, la cual, como saben nuestros lectores, es extraordinaria por los magníficos cultos religiosos que en él tienen lugar.

El próximo día 24, festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, cantará su primera misa en la iglesia de la Casa provincial de Beneficencia, el distinguido alumno de este Seminario, Rdo. señor D. Baldomero Llordachs Llobera, apadrinándolo en tan solemne acto don Juan Llordachs y la señorita Josefa Llordachs.

Se ha encargado el sermón al diácono Rdo. D. José Domingo Ardevol.

Que Dios ayude con su gracia al nuevo jesuita y deseamos que encuentre en su ministerio los más saludables consejos para edificación de los fieles y provecho de su alma.

Extracto del Boletín Oficial

La subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia la vacante de la cátedra de Geografía descriptiva general de Europa y España, Historia de España é Historia Universal en el Instituto de Vitoria y la de Física y Química en el Instituto de Málaga, dotadas ambas con el haber anual de 3.000 pesetas.

Circular del Gobierno de la provincia relacionando las licencias de uso de arma y caza autorizadas por dicho Gobierno durante el mes de agosto último.

La Tesorería de Hacienda de la provincia inserta una relación expresiva de los recibos de fallidos de la contribución industrial en trimestres anteriores, aprobados por dicha oficina que pasan á la Intervención de Hacienda al objeto de que sean dadas de baja las sumas que representan en la cuenta de Rentas públicas.

Anuncios de las alcaldías de Puigtiñós, Vandellós, Las Piles, Vilella Alta, Marsá y Miravet.

Desde Vimbodí

18 septiembre 1902.

Sr. Director de La Cruz.

Los lectores del periódico de su digna dirección tienen ya por el mismo noticia del censurable atentado cometido contra el convento de Hermanas Carmelitas de esta villa en la noche del 4 al 5 del actual. Este hecho criminal, que mereció la reprobación de todas las personas sensatas que de él han tenido noticia, sean cuales fueran sus opiniones políticas, ha motivado la instrucción de diligencias sumariales, de las que, como es natural, se ha encargado la jurisdicción militar, representada por el digno señor teniente coronel del regimiento de Luchana, de guarnición en esa, don Ricardo Nouvilas, quien acompañado del secretario de la causa, D. Salvador Torres, teniente del propio cuerpo, ha estado varios días en esta tomando declaraciones y ordenando la detención de las personas siguientes, todos de esta vecindad: José Caixal, José Casanovas, Ramón Casares, Manuel Albes, Agustín Boxó, José Febré, Ramón Forés, Antonio Pamies, Jaime Puig, Antonio Sumalla, Rafael Vallverdú y Pablo Vilá, todos los cuales fueron conducidos á las cárceles del Partido, donde siguen hasta la fecha, si bien, según noticias, se les ha levantado la incomunicación que sufrieron en los primeros días.

Algunos de ellos forman la mayor parte del Ayuntamiento.

Dícese que han solicitado del Excelentísimo capitán general la libertad provisional, y se confía que les será concedida.

Reputo imprudente reproducir lo que por aquí se susurra acerca de la culpabilidad que incumba á cada uno, siendo por otra parte, aventurado cuanto se dice, pues el sumario, al par que con laudable diligencia, se tramita con el más absoluto secreto.

El deseo general es de que sean castigados los verdaderos culpables de tan execrable delito, que por verdadero milagro no causó numerosas desgracias y un día de luto general en la población.

Me ofrezco de V. a. hmo. s. s. q. b. s. m.

El correspondiente.

Nacionales y Extranjeras

Una comisión de profesores de Lengua viva ha visitado al ministro de Instrucción pública para entregarle una solicitud, en la cual sintetizaban las peticiones que habían formulado días

atrás ante el mismo, y por las cuales solicitaban la creación de la carrera de licenciado en Filología y Lingüística, al igual de lo que ocurre en las Universidades extranjeras.

El ministro prometió tener en cuenta y llevar á la práctica cuanto antes lo expuesto por la comisión.

Según versiones inglesas, resulta ser un hecho la ruptura de los generales boers Botha, Dewet y Delarey con Krüger, Steijn y Leyds.

La prensa al dar esta noticia no oculta su satisfacción y expresa que tal ruptura será garantía firme de paz en el Transvaal.

Los generales boers antes citados volverán en breve á conferenciar con Chamberlain y después regresarán al Africa.

El lunes próximo se reunirán los obreros panaderos de Palma para cambiar impresiones sobre la forma actual de prestar trabajo y remediar su situación.

Si los patronos se negasen á acceder á las pretensiones de los obreros se declararían la huelga, motivando un serio conflicto.

Así lo comunica la agencia Fabra á sus abonados.

Según cartas recibidas de Tcheng Ton once cristianos indígenas fueron asesinados en Tsechuan por los boxers en julio último.

Los telegramas recibidos últimamente anuncian que desde aquella fecha la situación se ha agravado.

Los pasajeros del vapor correo de Fernando Poó que acaba de fondear en la bahía de Cádiz, dicen que en aquella colonia aumenta la producción de cacao, á pesar de la falta de atención del Gobierno español hacia la explotación de aquellas territorios.

Los indígenas de nuestras posesiones del Muni se hallan muy sumisos desde los últimos sucesos.

En Río de Oro también reina tranquilidad y el comercio aumenta de día en día.

Las noticias acerca de la salud de la reina Enriqueta de Bélgica son contradictorias, pues en tanto que algunos periódicos aseguran haber mejorado extraordinariamente, la augusta señora, merced á las inhalaciones de oxígeno, á juicio de otros el estado de salud de la reina es poco menos que desesperado, siendo inevitable un fatal desenlace.

Niégase terminantemente que el rey Leopoldo proyecte realizar un viaje á los Estados Unidos de América.

Dicen de Murcia:

Se ha posesionado de su nuevo cargo de vicario capitular sede vacante de esta diócesis el Ilmo. Sr. D. Juan Gallardo á quien el cabildo eligió por unanimidad.

Respecto á la designación de quien haya de ocupar la silla episcopal, suena con insistencia el nombre del obispo de Avila, á quien aquí se le quiere muchísimo, además de reunir la circunstancia de ser hijo de la provincia.

Sin embargo, cuanto se diga acerca de este asunto no deja de ser prematuro.

Dicen de Almería que son muchas las empresas mineras que se quejan de la poca actividad del desagüe de Almagrera, por cuya causa muchas minas han quedado paradas y otras intentan hacer lo propio, en vista de que son más los gastos que los resultados que obtienen. Si el desagüe no emprende una marcha más activa y las aguas no bajan, pronto quedarán otra vez las minas paradas, lo que será un mal para las empresas y los trabajadores.

Según telegramas de Roma, el Vaticano ha desistido de nombrar á monseñor Merry de Val delegado apostólico de la Santa Sede en Washington por ser de nacionalidad española.

Para dicho cargo será nombrado el actual delegado apostólico en el Canadá monseñor Falconio.

En Klondique—Nueva York—ha ocurrido un hecho que está siendo objeto de grandes comentarios y que reviste circunstancias rarísimas.

En las oficinas del Banco del Canadá se presentó un sujeto y manifestó al cajero que si en el acto no le entregaba mil francos que necesitaba para vicios, volaría con dinamita el edificio.

Negóse el cajero á tan extraña pretensión, y el sujeto de referencia, para dar más carácter de certeza á la amenaza, enseñó una bomba explosiva que llevaba bajo la americana.

Entonces uno de los empleados fué á alir para detenerlo, pero antes de que

asi ocurriera, el repetido sujeto arrojó al suelo la bomba, que hizo explosión, causando infinitos daños en el edificio. Desgracias personales, á pesar de que se desprendieron multitud de tabiques, sólo hubo una. El único muerto fué el autor del atentado, cuyo cuerpo voló deshecho en mil pedazos.

En la última sesión del Congreso socialista alemán, que se está celebrando en Munich, se tomó el siguiente acuerdo: «El Congreso, si bien condena la tendencia separatista del socialismo polaco, acuerda, no obstante, por interés del partido, defender á los socialistas de Polonia contra las persecuciones de que son objeto por parte del Gobierno prusiano, el cual trata de privarles de su nacionalidad, de sus costumbres y de su idioma.»

El regimiento 126.º de infantería alemán, de guarnición en Sarrebourg (Alsacia-Lorena), ha dado ocasión á un escándalo. Durante los ejercicios de tiro que practica este Cuerpo en el polígono de Bitobe, el capitán de Flotow, á fin de procurar el mayor lustre de la compañía que mandaba y de hacer creer que estaba compuesta de tiradores escogidos, falsificó los carnets de tiro, de suerte que su compañía fué clasificada como la primera del regimiento.

Algunos días más tarde, el capitán de Flotow fué denunciado por el sargento de otra compañía y se le sometió á un Consejo de Guerra, que ha pronunciado el fallo condenando al capitán á cuatro meses de arresto en una fortaleza, y á su cómplice, el sargento mayor Fink, á cuatro meses de cárcel y á la degradación. En cuanto al denunciador, el sargento Hahn, ha incurrido en tres meses de arresto «por haberse inmiscuido en un asunto que no era de su incumbencia», según rezaba la sentencia.

CURIOSIDADES

Escolares en tinta

El Ayuntamiento de París ha procedido á renovar, con motivo de la reapertura de las Escuelas Municipales, la provisión de tinta de dichos establecimientos.

El industrial á quien se ha adjudicado el servicio tendrá que suministrar á las Escuelas, por la módica suma de 8.000 francos, la friolera de 70.000 litros de tinta.

A primera vista creará cualquiera que el Municipio de París obliga á los alumnos á darse baños diarios del negro líquido, puesto que los 70.000 litros de tinta son muchos litros efectivamente.

Sin embargo, la suposición cae por su base cuando se averigua que frecuentan las Escuelas Municipales de París 180.000 pequeñuelos, y que éstos consumen unos treinta y nueve centilitros por año é individuo, ó sea casi un centilitro por semana, descontado el tiempo de vacaciones.

Claro es que no toda esa cantidad la absorbe el papel en que trazan sus pátotes los pequeños ciudadanos, pues según apunta juiciosamente en *Le Figaro* el autor de esa noticia, los dedos y las ropas de los muchachos se llevan á casa diariamente varios centilitros cumplidos.

De suerte que cada niño viene en realidad á consumir en sus trabajos caligráficos poco más de veinte centilitros al año, con un gasto para el Estado de dos céntimos cabales.

Federico II y los frailes

Habiendo marchado Federico II, rey de Prusia, con su hermano Enrique á visitar un bonito convento de Silesia y quedando satisfechísimo de la amabilidad de los frailes, ántes de partir preguntó al guardian si tenía alguna gracia que pedirle.

—Sí, majestad—respondió el fraile—le ruego me conceda el poder vestir dos novicios al año, no obstante la ley en contrario.

—Concedido—respondió el rey—pero por esta vez los dos novicios os los quiero enviar yo mismo. Y vuelto á Enrique, le dijo en lengua extranjera para no ser entendido de los frailes: «Quiero enviar á estos frailes un par de asnos.»

El guardian que era muy instruido, entendió las palabras del rey y le dijo: —Ya que V. M. es conmigo tan galante, voy á pedirle aún otro favor, y es, que á los dos novicios que se digne mandarme, me permita ponerles, á

uno el nombre de V. M., y al otro el de su Serenísimo hermano.

El rey y el príncipe se miraron el uno al otro maravillados, y el primero dijo al segundo: «Creíamos burlarnos de ellos y ellos se burlan de nosotros».

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Tecla Rostos Ventura, Rambla San Carlos, 11, (3 años).
Fallecidos.—Arturo Oller Valls con Magdalena Mallol Bosch.
Matrimonios.—Ninguno

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana.
Jefe de día, señor teniente coronel de Luchana, don Ricardo Novelas.
Hospital y provisiones tercer capitán de Almansa.
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa: Paseo de Fermos, Luchana.
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer
De Marsella y Barcelona, v. Cabo Roca, de 1.125 ts., c. J. F. García, con cloruro, consignado á don Mariano Pérez.
De Barcelona, v. Juanita, de 765 ts., c. J. G. Botella, con tránsito, consignado á los señores hijos de Benigno López.
De Valencia, v. Vicente Sanz, de 555 ts., capitán J. B. Fábregas, con efectos, consignado á don J. Escandell.
De Bilbao y Valencia, v. Cabo Peñas, de 1.213 ts., c. F. Guerrica, con efectos, consignado á don Mariano Pérez.

Despachadas

Para Valencia y escalas, v. Vicente Sanz, con carga general.
Para Bilbao y escalas, v. Juanita, con carga general.
Para Marsella y escalas, v. Cabo Peñas, con carga general.
Para Bilbao y escalas, v. Cabo Roca, con carga general.
Para Barcelona, v. Salamanca, con tránsito.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	73'30
4 por 100 idem fin de mes.....	73'35
5 por 100 amortizable.....	93'25
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	469'50
Tabacalera.....	400'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	35'00
Idem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	85'35

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	33'60
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'00
» á 3 días vista.....	p.	00'00
» á la vista.....	p.	00'00
» cheque.....	p.	34'42
París á 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	35'30
» cheques.....	p.	35'30
» á la vista.....	p.	1'67
Berlín, cheque.....	p.	1'67

Bolsa de Barcelona

Acciones

Por 100 Dinero Papel		
Banco Hispano Colonial..	151'00	152'00
Catalana Gral. de Crédito.	59'75	60'00
de Crédito Mercantil.	63'50	64'00
Ferrocarril Orense.....	34'60	31'70
» Norte.....	57'00	57'10
» M. Z. y Alicante	90'10	90'20

Efectos públicos

Interior fin de mes.....	C4'00	73'32	73'35
Cap. prov. Amort cont.....	05'00	00'00	00'00
» fin mes.....	05'00	93'42	93'45
Empréstito municipal.....	06'00		

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia.	5	102'75
» id. Almansa..	5	102'75
» S. J. Abadesas.	3	75'50
» T. B. Francia.	4'50	400'00
» T. B. Francia.	2'25	58'15
» M. Z. Alicante.	4'50	401'00
M. á Z. y A. Ser. A. Valla-		103'00
dolid á Ariza.....		00'00
Madrid-Barcel. (Directos)	2'25	00'00
Ferrocarril M. á B. R. Roda.	2'25	58'45
Tarr. Bar. F. (no hipotec)	4'25	
Grav Val. Alm. (no adher.)	3'00	00'00
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	73'15
Orenses.....	3'00	50'15

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

De San Sebastián.- Notas varias

Madrid, 19, 11'25 m.
Telegrafían de San Sebastián las noticias que siguen:
Mañana, á las tres de la tarde, según se ha dicho, saldrá para Tolosa el rey, en tren especial, acompañándole la familia real.
D. Alfonso visitará la iglesia y el hospital, y después irá á dos fábricas,

una de boinas y otra de papel, de las que son propietarios un carlista y un republicano.

Por la noche regresará á San Sebastián.

—Ha habido una colisión entre los huelguistas canteros. De ella resultó un individuo contuso y otro herido de bala.

—No estando ultimado el proyecto del Palacio de Justicia, el rey no pondrá la primera piedra del edificio.

La Claramunt sin fondos

11'40 m.
De Cádiz dicen que debió celebrarse un mitin libertario en el Puerto, pero que no se verificó porque los obreros gaditanos se negaron, según aseguran, á pagar á la Teresa Claramunt los gastos de su viaje.

Otras noticias de Cádiz

12'26 t.
Telegramas de Cádiz traen las siguientes noticias:

Se ha recibido en el Consulado de Italia un despacho del duque de los Abruzzos expresando que no podrá ir á Cádiz probablemente.

—El día 10 del mes próximo debe de llegar á Cádiz la escuadra rusa del Mediterráneo.

—Ha sido felicitado por telégrafo el comandante del «Infanta Isabel» con motivo del viaje hecho con la escuadrilla de torpederos.

Suscribe el telegrama el vicealmirante Cámara.

Del Ferrol

12'32 t.
Dicen del Ferrol que un telegrama llegado de San Sebastián expresa que conferenciaron el ministro de Marina y el capitán general del departamento del Ferrol.

Se habló en la conferencia acerca de la necesidad de que sea nuevamente creada la Escuela de aprendices marineros.

Provisionalmente se instalará dicha Escuela en la corbeta «Villa de Bilbao», trasladándose luego á un barco que esté en buenas condiciones para navegar.

De Hacienda

2'55 t.
Las declaraciones que á un periódico francés ha hecho un personaje sobre la Hacienda española y que el telégrafo ha transmitido, están siendo muy comentadas.

Según el personaje en cuestión, hay tres grandes problemas á resolver en España: la baja de los cambios, la exterior y el aumento de la reserva del oro del Banco de España.

Además, entiende ese personaje que la solución de esos problemas pueden obtenerse sólo con que el Banco de España adquiera Deuda exterior en vez de comprar metal en oro, porque la Deuda exterior, cuyo cupón se paga en oro, es un metal de oro á precio módico.

Para realizar esta operación—añade el personaje de referencia—es necesario suprimir el affidavit, y entonces el Banco encontraría fácilmente en París 200 millones para comprar Deuda exterior y el affidavit podría suprimirse sin peligro para el cambio cuando el exterior se cotice á un tipo superior á 90 por 100 en oro.

Estas declaraciones recuerdan las que recientemente publicó un periódico hechas por un importante banquero francés.

En lo que no coinciden el personaje á que nos referimos y el banquero entrevistado recientemente, es en los elogios que el primero dedica á los señores Rodríguez, Mellado, Moret y Suárez Inclán.

De Guerra

3'30 t.
El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando al Parque de Artillería de Barcelona para que entregue al primer teniente de infantería, don Pablo Villatur, una carabina Maüser español y 100 cartuchos para la misma.

Autorizando á la comisión liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Luchana para reclamar 1.660'50 pesetas. importe de 148 correajes.

Concediendo al cabo de la Guardia civil Manuel Salou indemnización por la comisión que desempeñó durante seis días, acompañado de los guardías Miguel Busquets y Miguel Grau, llevando á la penitenciaría militar de Mahón varios corrigendos.

Concediendo indemnización por la comisión que desempeñó al cabo de la Guardia civil Calixto Lastres y á los guardias Mateo Obradors, Antonio Avila y Pedro Pérez.

Aprobando la relación de gastos de transporte causados al personal de la Comandancia de ingenieros de esa región con motivo de la visita hecha á las obras del fuerte de San Julián (Gerona).

Concediendo licencia por tiempo ilimitado, para Cuba, al capitán de voluntarios D. Miguel Pérez y Pérez.

Para mañana

4 t.
Considérase seguro que en el Consejo de ministros que se celebrará mañana se tratará de la contestación á la Nota del Vaticano que ha redactado el duque de Almodóvar y que ha recibido ya el presidente del Consejo de ministros.

En cuanto se apruebe dicha Nota, se remitirá inmediatamente á nuestro embajador cerca del Papa Sr. Gutiérrez Agüera, para que la haga llegar á su destino.

Visitas

5'25 t.
El Sr. Moret ha visitado al Sr. Sagasta en su domicilio, celebrando con él una detenida conferencia.

El Sr. Canalejas ha visitado al señor Rodríguez.

La Unión escolar

5'35 t.
El señor conde de Romanones asistirá al acto de inauguración de la Unión escolar, si cuando éste se celebre ha regresado de Salamanca.

Firma

6 t.
Telegrafían de San Sebastián que se han firmado las siguientes disposiciones:

Jubilando al inspector de ingenieros de caminos D. Luis Bascón.

Varios ascensos reglamentarios del mismo cuerpo.

Trasladando al primer secretario de la Legación de España en la Argentina y nombrando para sustituirle al Sr. González Salazar.

Concediendo las cruces de Alfonso XII propuestas por el presidente de la Sociedad de Escritores y Artistas para los que han contribuido á costear el Panteón de hombres ilustres.

—Reglamentando varios puntos relacionados con la ley sobre la comunidad de labradores, dictada en junio de 1898.

Reorganizando la enseñanza de los ingenieros agrícolas y la que se da en el Instituto de Alfonso XII.

Consejo del Banco

11 n.
Hoy ha celebrado reunión el consejo del Banco de España de España, ante el que expuso el gobernador del mismo Sr. Mellado los antecedentes de la cuestión de los cambios y los trabajos llevados á cabo por la ponencia de ministros nombrada al efecto.

El consejo mostróse dispuesto á cooperar con cuanto le sea dable á la patriótica obra de la baja de los cambios.

Respecto al asunto de establecer la Sucursal de dicho establecimiento de crédito en París, acordóse aplazar su estudio hasta la siguiente reunión que tendrá lugar el lunes.

Terminado el Consejo el Sr. Mellado pasó á visitar al señor ministro de Hacienda á fin de darle cuenta detallada del resultado de la reunión.

Después de las explicaciones dadas por el gobernador del Banco al señor ministro, mostróse éste muy reservado en lo que hace referencia á la aludida cuestión de los cambios.

De Marina

11 n.
Mañana se celebrará en el ministerio de Marina la reunión de la ponencia de la junta para la reforma de nuestra escuadra.

Sumario

11 n.
Se ha terminado el sumario de la célebre causa de la Cecilia Aznar.

El hijo de D. Amadeo

11 n.
Cartagena.—Las autoridades de dicha ciudad han ido á bordo del «Liguria» á cumplimentar al duque de los Abruzzos, momentos antes de zarpár el referido buque con rumbo á Málaga.

EXTRANJERO

Nuevo invento

París.—Un telegrama de San Petersburgo anuncia que un almirante ruso ha inventado un aparato que puede adaptarse á todos los buques de guerra que revelen la presencia de submarinos á grandes distancias.

Bolsa de París, Apertura

París.—3 por 100, 100'10.
Exterior español, 85'20.
Norte España, 199'00.
Zaragoza, 317'00.

Bolsa de París, Cierre

París.—3 por 100, 101'06.
Exterior español, 85'25.
Norte España, 198.
Zaragoza, 316.
Franco, 34'92.
Libras, 33'94.

MENCHETA.

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la *Sociedad Tarraconense "Pedrol y Compañía"*, domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.

Razón, en la Administración de este diario.

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Aléu

PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal.—Tarragona
Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor**.
Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

Imp. de LA CRUZ, Méndez Núñez, 5

ACADEMIA DUARTE

Calle de la Palma, 2, Tarragona

Se dan conferencias de todos los cursos de las **Facultades de Derecho y Ciencias Sociales y Filosofía y Letras**, comprendiendo en este último las secciones correspondientes á las tres licenciaturas.

El curso, como en años anteriores, comenzará el día 1.º de octubre, conforme dispone el art. 3.º del Reglamento.

Se admiten alumnos internos y externos.
La Academia cuenta con suficiente número de Sres. Profesores para cada Sección.

Para informes al Director D. Francisco Duarte, abogado, Beneficiado de la S. I. Metropolitana.

EL COLEGIO DEL NIÑO JESÚS

se ha trasladado á la calle de Caballeros núm. 10, (casa Montoliú)

Educación esmerada y enseñanza sólida, completa é individual para internos y externos.

Honorarios módicos Veintidós años de existencia

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Vallfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

	Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
	Manantial grande	Manantial pequeño
Temperatura	14°	14°
Densidad	1.00665	1.00903
Residuo fijo á 160°	7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro

Gases en 1 litro de agua		
Acido carbónico	25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno	10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico	indicios	indicios

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		
Sulfato sódico	0.35340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico	0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico	3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico	0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico	0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico	indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico	0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico	0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso	0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico	0.05784 »	0.05571 »
Silice libre	0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico	0.00250 »	0.00181 »
Potasio	pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio	»	»
Sulfuros alcalinos	»	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las víceras dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE EUGENIO VIRGILI

Tarragona. 9, Bajada Pescadería, 9. Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE 1.ª enseñanza Comercio MONTBLANCH Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

DE JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.

Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias
POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres
Paseo de la Industria, Letra B
Barcelona

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5'41—8'03—7'51—12'21—18'59.

Llegadas á Reus

6'59—8'11—11'27—14'06—22'15.

Salidas de Reus para Barcelona

4'53—7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

32—13'35—15'36—19'57—21'44.

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL NEGRO**, fabricado con pasta superior, y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS**
Deposito único en España:
EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Lecitina de huevo
Agua de azahar triple
Levadura de cerveza
Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.

Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.

PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado. Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador

Rhum Quina Chambeau. **CARDONA**
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermoear y refrescar el cutis. Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes. Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona